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horrible. sin luz natural o aire. Ella sien
te simpatía porque se parecen. La tigre
sa prefigura su destino. Muy pocas m u 
jeres podían zafarse de ese cautiverio 
y las que se rebelaron lo pagaron muy 
caro. 
-Es una ficción histórica, pero usted
toma la decisión de narrarla en pre
sente. ¿Por qué? 
-Esta es una historia que ocurrió en
1500. Está muy lejos del lector. Utili
zar el tiempo presente me permitía
acerca al personaje y al mundo del per 
sonaje a l  lector de  hoy. De lo contra
rio. resultaría mucho más lejano. Pen
semos. además. que de esta mujer se 
sabe muy poco. Así que decidí que el
lector debía caminar con ella. prácti
camente al mismo tiempo. Eso acele
ra el ritmo e introduce más al lector 
en la historia. 
-También produce la sensación de as
fixia y ahogo. 
-La vida en esos palacios, así como en 
las cortes, con todas esas componen
das y luchas de poder, tendían a ser as
fixiantes. Habría que imaginar cómo 
sería la vida de una mujer como Lu
crezia. alguien con una educación ex
quisita, de la que se espera sea la con
tinuadora de una linea familiar de po
der. 
-¿Qué vigencia tiene la historia de la 
duquesa de Ferrara? 
-A las personas nos interesan las bio
grafías y las vidas de los demás. En este 

caso se trata de un personaje en el que 
confluyen muchas variables e historias. 
¡Tenía apenas 16 años al morir y IJ cuan
do se casó! No me imagino a mi hija 
adolescente siendo estrictamente edu
cada en el latín, la música. la pintura y 
ser de pronto arrancada de su juven
tud para perpetuar un poder político a 
través del matrimonio. 
-Su destino la condena. ¿Le atrae la
vulnerabilidad? 
-Creo que el tipo de personaje que me 
interesa son los que aparecen con el 
zumo del limón en el candelabro. Los 
personajes no escritos, los no contados. 
-¿El miedo a ser malinterpretado y 
cancelado interfiere en la labor del 
autor? 
-No lo creo. cuando escribes un libro
y lo envías al mundo tendrá interpre
taciones o malinterpretaciones y eso 
es normal. No me siento amenazada 
por lo políticamente correcto. me pasa 
quizá porque no estoy tan relacionada 
con las redes sociales. Estas son olas 
que avanzan y se retiran. Es como la 
muerte de la novela. cada cierto tiem
po sale alguien a decir que la novela se 
está muriendo. y nunca ocurre. Lo que 
hay es un trozo borroso entre la ficción 
y los hechos. Eso es interesante. Tam
poco me parece mal la autoficción, si 
está bien escrita. 

Maggie O'Farrell, ayer 
en Madrid //GUIU.ERMONAVARRO 
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